

JAB  
1218 Grand-Saconnex



[www.edm.ch](http://www.edm.ch)

Mond'Info



## projets

Témoignage: la vie des enfants au Burkina Faso

2



## focus

Deux nouvelles spécialistes  
Distinction pour Enfants du Monde  
La situation actuelle en Haïti

3,4



## actualités

Tempête Agathe; Facebook ;  
élèves et étudiants engagés;  
Enfants du Monde dans les bus

5



## suisse

Les élèves de Genolier (VD) montent  
un spectacle musical

6



## la dernière

Donnez un avenir aux enfants  
au Burkina Faso!

7

## Edito

Chère lectrice, cher lecteur,



Imaginez-vous qu'un enfant sur deux que vous croiseriez dans la rue ne sache ni lire ni écrire. Vous dites impossible? Malheureusement, c'est la réalité dans beaucoup de pays – par exemple au Burkina Faso.

Tougma Téné Sankara, notre coordinateur sur place, lui-même burkinabé, décrit dans cette édition la vie quotidienne dans son pays (p.2). Enfants du Monde fait tout pour améliorer l'avenir des enfants défavorisés et finance chaque année la scolarisation de plus de 1'400 filles et garçons (p. 7).

Mais l'engagement et la motivation ne suffisent pas. Une œuvre d'entraide qui ne peut pas compter sur ses membres et ses donateurs n'est pas capable de changer les choses. En effet, c'est en grande partie grâce à votre soutien que le travail d'Enfants du Monde porte ses fruits! Je vous remercie chaleureusement pour votre aide et votre confiance.

Grâce à vous, nous pouvons améliorer par exemple la santé des mères et de leurs bébés au Salvador depuis quatre ans. Aucune mère n'est décédée dans les régions où nous sommes présents avec notre programme. Ce dernier a été primé par l'Organisation Panaméricaine de la Santé comme l'un des meilleurs programmes de santé en Amérique latine (p. 3).

Egalement grâce à des financements et des dons importants de votre part, nous avons pu venir en aide aux sinistrés en Haïti. Dans «notre» jardin d'enfants à Port-au-Prince, notre partenaire local a hébergé et nourri des familles sinistrées pendant plusieurs mois et il a réussi à relancer ses activités d'éducation: 65 enfants vont à nouveau au jardin d'enfants tous les jours (p. 4).

J'espère que vous continuerez à nous soutenir et à «faire partie de notre ronde»\* pour un meilleur avenir des enfants dans le monde!

Carlo Santarelli, Secrétaire général

\* «Rejoignez notre ronde! Faites un don!» est le thème de notre campagne actuelle avec laquelle nous avons été présents dans divers lieux publics comme au CineLac à Genève.

1 **Photo de couverture:** Au Burkina Faso, plus de 50% des enfants ne sont pas scolarisés. Enfants du Monde soutient 15 écoles, par exemple à Toundou.

## «Souvent les parents préfèrent garder les enfants à la maison et investir l'argent autrement»

**Tougma Téné Sankara est coordinateur d'Enfants du Monde au Burkina Faso. Burkinabé lui-même, il connaît la difficile réalité du Sahel. Plus de 60% des familles y vivent dans la pauvreté. Sankara s'investit dans l'amélioration des conditions de vie et la scolarisation des enfants. «Les enfants sont notre avenir.»**

«**A**u Burkina Faso, six enfants sur dix vivent dans des familles pauvres\*. Ceci explique en partie le taux élevé d'analphabétisme. Plus de 50% des enfants ne vont pas à l'école», dit Tougma Téné Sankara, coordinateur

d'Enfants du Monde au Burkina Faso. Burkinabé lui-même, il connaît la difficile réalité du Sahel. Quand Sankara rend visite à ses frères, tantes et cousins au village, il est à chaque fois confronté à cette même pauvreté: «L'argent manque souvent pour envoyer les enfants à l'école. Par conséquent, certains parents préfèrent les garder à la maison et investir l'argent autrement, par exemple en achetant de la nourriture ou des médicaments ou pour réparer leur maison», raconte Sankara. «C'est mon devoir en tant que membre de la famille mais aussi en tant que défenseur du droit à l'éducation d'intervenir face à de telles situations. Ainsi, j'explique aux parents que nous devons investir dans nos enfants si nous voulons avancer!»

### A l'écoute des familles

Sankara visite régulièrement les écoles financées par Enfants du Monde et discute longuement avec les responsables sur place, les enseignants, les parents et les enfants. «Ainsi je suis bien informé et je peux



*Les écoles appuyées par Enfants du Monde portent une attention particulière à la scolarisation des filles (à gauche) et adaptent leur enseignement aux besoins locaux, par exemple à la vie des bergers (à droite).*

intervenir rapidement s'il y a des problèmes.»

Les écoles soutenues par Enfants du Monde sont à l'écoute des familles et adaptent leur fonctionnement et leur enseignement à la vie locale. «Dans nos écoles destinées aux enfants bergers par exemple, les élèves apprennent également comment élever des bêtes. De plus, les horaires sont adaptés; l'enfant va à l'école le matin et l'après-midi il s'occupe de faire paître les bêtes», précise Sankara.

### L'importance des filles

Enfants du Monde porte une atten-

tion particulière à la scolarisation des filles qui doivent souvent s'occuper des travaux ménagers, aller chercher de l'eau au puits éloigné du village, laver les vêtements, faire la cuisine et garder leurs frères et sœurs plus jeunes. «Pour certains parents, la scolarisation des filles est un investissement à perte, car de toute façon la fille sera tôt ou tard mariée et prendra le rôle de femme au foyer dans un nouveau ménage», poursuit Sankara.

Pourtant, lutter contre la pauvreté passe en premier lieu par l'éducation des filles et des femmes. Dans les

écoles qu'Enfants du Monde finance, 50% des élèves au moins sont des filles, ce qui n'est de loin pas la règle dans le pays. «Il est prouvé qu'une femme éduquée génère une double dividende: d'une part, elle est capable d'améliorer sa situation de vie et de l'autre part, elle peut offrir une meilleure éducation et une meilleure santé à ses enfants», insiste Sankara.

*Plus d'informations sur les écoles au Burkina Faso: dernière page*

*\*Source des chiffres: Comité national du recensement, Burkina Faso*



*Tougma Téné Sankara est coordinateur d'Enfants du Monde au Burkina Faso.*

## Nouvelles spécialistes

Enfants du Monde contribue non seulement financièrement mais aussi techniquement à ses programmes d'éducation et de santé, par exemple à travers la formation de formateurs, d'enseignants ou du personnel de nos partenaires locaux. Dans cette perspective, Enfants du Monde a récemment employé deux nouvelles spécialistes.



Fabienne Lagier est la nouvelle Secrétaire générale adjointe et spécialisée en éducation. Elle a travaillé pendant huit années au sein de la Direction du développement et de la coopération (DDC) à Berne.



Cecilia Capello est la nouvelle chargée du secteur de la santé. Médecin de formation, elle a travaillé en tant que coordinatrice médicale pour plusieurs organisations non gouvernementales en Afrique.

Enfin, après 27 ans au sein d'Enfants du Monde, Elisabeth Haemmig, la responsable des programmes en Afrique, est partie à la retraite fin juin. Enfants du Monde la remercie très chaleureusement pour son engagement et la qualité de son travail, tout en formulant des vœux pour son avenir.

## Distinction pour le programme de santé d'Enfants du Monde au Salvador

**Au Salvador, le programme de santé pour les mères et leurs bébés, soutenu par Enfants du Monde, a récemment été primé par l'Organisation Panaméricaine de la Santé comme l'un des meilleurs programmes de santé de la région. Interview avec la responsable sur place.**

Dans plusieurs régions du Salvador, Enfants du Monde lutte contre la mortalité très élevée des mères et des nouveau-nés. En partenariat avec le Ministère de la Santé et le réseau local Concertación Educativa de El Salvador, Enfants du Monde contribue à améliorer la qualité des services de santé et à proposer des formations en santé maternelle et infantile pour la population. Le prix, doté de 5'000 dollars, permet de diffuser ce programme dans d'autres pays de la région.



**Ana Ligia Molina, vous coordonnez le programme de santé au Salvador. Que signifie ce prix pour vous?**

C'est une reconnaissance pour notre travail. Elle est bien méritée vu le grand

effort de toutes les parties. Ce prix distingue la qualité de notre programme et surtout son aspect innovant. En fait, jusqu'à récemment, l'Etat a négligé le rôle de la population et l'importance de la sensibilisation des femmes et leurs familles sur leur propre santé. C'est seulement depuis 2006 et le début de ce programme de santé que des séances de formation leur sont proposées.

**Qu'est-ce qui a changé concrètement?**

A ce jour, environ 7'200 femmes et 2'200 enfants ont bénéficié de notre programme. Dans les régions d'intervention aucun cas de mortalité maternelle n'a été signalé ces quatre dernières années. Les femmes enceintes apprennent notamment comment se maintenir en bonne santé. Elles connaissent les signes de danger lors d'une grossesse et n'hésitent plus à consulter immédiatement un médecin. De même, le mari, la mère et la belle-mère de la femme enceinte n'insistent plus pour un accouchement à domicile comme le veut la tradition mais ils sont prêts à accompagner la

femme à l'hôpital. Ainsi, les accouchements sont moins risqués.

**Et la santé des bébés?**

Les familles sont mieux informées sur les besoins des nouveau-nés et les soins les plus importants qu'ils doivent recevoir. D'ailleurs, elles réa-

gissent aussi plus rapidement quand leur bébé tombe malade. Même les familles qui habitent dans des villages très éloignés du centre médical n'hésitent plus à s'y rendre. L'argument des longues distances et des frais de traitement n'est plus actuel. Les contrôles pour les bébés au centre médical sont maintenant gratuits et nous avons organisé avec la police et les chauffeurs de camion des transports d'urgence payés par la municipalité.



*Grâce au programme de santé d'Enfants du Monde, les mères sont mieux informées sur les besoins des bébés et réagissent plus rapidement quand leur enfant tombe malade.*

## Haïti: réouverture du jardin d'enfants – à nouveau de l'espoir pour les enfants à Port-au-Prince

**En janvier 2010, Haïti a été dévastée par un terrible tremblement de terre. Le «Mond'Info» du mois de mars informait sur la situation sur place. Grâce à des financements et des dons, Enfants du Monde a pu porter secours à son partenaire local. Aujourd'hui, le jardin d'enfants fonctionne à nouveau. 65 enfants s'y rendent cinq jours par semaine.**

**B**ien que la majeure partie des zones touchées par le tremblement de terre du 12 janvier 2010 soient encore enterrées sous les débris et que le déblaiement n'avance que très lentement, la vie quotidienne a repris son cours. A Port-au-Prince, la capitale d'Haïti, les routes principales sont dégagées, de

la nourriture et des vêtements peuvent être achetés, beaucoup de quartiers ont de l'électricité, l'eau potable est disponible dans des magasins d'eau et les Ministères sont ouverts.

### **Une vie un peu plus stable**

A Bel Air, un quartier pauvre de Port-au-Prince, où Enfants du Monde finance

un jardin d'enfants et un centre d'animation pour les jeunes, les habitants ne se laissent pas vaincre par le désespoir. Ainsi, deux tiers des familles sinistrées qui avaient trouvé refuge dans la cour du jardin d'enfants – jusqu'à 300 personnes – ont pu s'installer dans des abris de fortune à l'emplacement de leurs maisons détruites ou chez un proche ou en province.

Ceci leur permet de mener une vie un peu plus stable, en attendant que le quartier de Bel Air soit complètement reconstruit. «Peu après le tremblement de terre et jusqu'au mois de juin nous les avons logées chez nous, nous leur avons servi des repas chauds et offert ponctuellement des soins médicaux», explique Elifaite Saint-Pierre, coordinateur de SAJ Veye Yo, le partenaire local d'Enfants du Monde.

### **Financements et dons**

Grâce à un financement de la Chaîne du Bonheur et grâce au soutien des donateurs d'Enfants du Monde et différentes actions en faveur d'Haïti, Enfants du Monde a pu aider SAJ Veye Yo à alimenter les familles logées au jardin d'enfants. De même, Enfants



*Le jardin d'enfants et le centre d'animation ont été fortement endommagés. En avril, les activités du jardin d'enfants ont été relancées, elles ont lieu dans la cour.*

du Monde a contribué à relancer les activités du jardin d'enfants. Depuis le mois d'avril, 65 enfants se rendent de nouveau au jardin d'enfants et y prennent le goûter et leur repas de midi.

### **Besoin de perspectives**

Quant au programme d'animation pour les jeunes, il trouve un nouveau souffle à partir du mois d'août. Enfants du Monde reprend son programme d'«éducation aux citoyennetés», en collaboration avec les Haïtiens ainsi que deux autres partenaires. En été 2008, Enfants du Monde avait déjà organisé un camp interculturel entre des jeunes Suisses et Haïtiens, qui avait donné lieu en Suisse aux re-

présentations de la pièce «La dérive du roi» en 2009. Elifaite Saint-Pierre salue la reprise du programme: «Le rôle des jeunes dans la reconstruction d'Haïti nouvelle est une thématique incontournable. Les jeunes d'ici ont besoin de perspectives et doivent s'impliquer.»

### **Notre soutien**

Après une aide d'urgence à son partenaire local, Enfants du Monde compte financer, avec le soutien de la Chaîne du Bonheur, la reconstruction du jardin d'enfants. Les bâtiments ont été fortement endommagés. Pour le moment, les activités continuent dans la cour.



*Le jardin d'enfants accueille des enfants du quartier pauvre Bel Air de Port-au-Prince (photo: avant le tremblement de terre).*

## Des activités d'Enfants du Monde en bref

### Tempête tropicale en Amérique centrale

Le programme d'éducation des enfants Mayas au Guatemala et le programme de santé en faveur des mères et des nouveau-nés au Salvador, tous deux appuyés par Enfants du Monde, n'ont pas été touchés par les pluies torrentielles à la fin du mois de mai. La tempête tropicale Agatha, première de la saison cyclonique, a fait une centaine de morts lors de son passage en Amérique centrale.

### Fête de charité

A Genève, six étudiants de l'Université de Genève (*photo*) ont organisé une fête de charité. 75% des recettes de la soirée ont été reversés pour les programmes d'éducation et de santé qu'Enfants du Monde soutient au Bangladesh. Environ 1'000 élèves et plus de 1'100 mères et bébés bénéficient de ces programmes. Merci beaucoup pour cet engagement!



### Des élèves très engagés



A Dübendorf (ZH), les cinq classes de troisième année de l'école secondaire se sont engagées pour le projet d'éducation d'Enfants du Monde en Haïti. Les élèves ont organisé des stands durant les récréations (*photo*) pour y vendre des pâtisseries, des spécialités de leurs pays, des crêpes, des hot-dogs, des boissons etc. Merci mille fois pour cette formidable initiative!

### Monter un projet en 72 heures

Du 9 au 12 septembre 2010, plus de 30'000 jeunes chambouleront la Suisse: en l'espace d'exactly 72 heures, des centaines de groupes de jeunes réaliseront simultanément des projets sociaux, écologiques, interculturels ou d'utilité publique – et ceci sans financement externe et en misant essentiellement sur leur ingéniosité. «L'Action 72 Heures met en avant le bénévolat des jeunes de 15 à 25 ans, qui passe souvent inaperçu. Cette action veut prouver que les jeunes peuvent être très engagés, enthousiastes et actifs au sein de leur société», dit Mélinna Quadir d'Enfants du Monde, membre du comité de coordination régional de Genève.

[www.72heures.ch](http://www.72heures.ch)

### Enfants du Monde sur Facebook

facebook

Enfants du Monde est sur Facebook. Visitez notre page, informez-vous sur nos projets en faveur des enfants défavorisés, regardez nos albums de photos et films!

[www.facebook.com](http://www.facebook.com)



### Enfants du Monde bien visible à Genève et à Zurich

Enfants du Monde était présente en juillet et en août au Cinelac à Genève avec une publicité (*exemple ci-dessus*) ainsi que dans les bus et les trams de Zurich avec des affiches. Des stands d'information sur les activités d'Enfants du Monde ont été installés pendant la même période à Zurich, Bâle, Coire, Bienne, Lucerne et Winterthur afin de récolter des fonds pour les enfants défavorisés.

### Coordinateurs en Suisse

Au mois de juin, les coordinateurs régionaux d'Enfants du Monde du Burkina Faso, du Bangladesh et du Guatemala sont venus en Suisse. Pendant 15 jours, des échanges ont eu lieu entre les coordinateurs et les responsables de programmes à Genève.

### Expo photo à Paris

Des photos présentant la vie quotidienne des Mayas dans les villages de montagne au Nord du Guatemala ont récemment été exposées à Paris. Elles ont été réalisées par un groupe de photographes amateurs français qui ont rendu visite à Xch'ool Ixim, l'association locale partenaire de longue date d'Enfants du Monde. Enfants du Monde finance des écoles bilingues destinées aux enfants Mayas et forme des instituteurs.

## impresum

**Editeur:** Enfants du Monde, CP 159, 1218 Grand-Saconnex

**Comité de rédaction:** Susanne Flueckiger, Carlo Santarelli, Mélinna Quadir, Myriam Ernst

**Graphisme:** Studio Villière

**Impression:** Imprimerie Villière

74160 Beaumont/St Julien - France

Imprimé sur papier 100% recyclé avec des encres végétales



## De jeunes élèves présentent le spectacle musical «Les Autres»

**Début octobre, 52 élèves de l'Etablissement Scolaire de Genolier (VD) présenteront un spectacle musical sur le thème de l'exclusion sociale, dans le cadre des activités de sensibilisation menées par Enfants du Monde. Des élèves haïtiens y participeront également de manière virtuelle.**

Suite au succès de «La dérive du roi» en 2009, Enfants du Monde collabore à nouveau dans la production d'un spectacle musical, mais cette fois en milieu scolaire. André, 14 ans, un des élèves participants, explique: «Le spectacle «Les Autres»



Les élèves, âgés de 12 à 14 ans, de l'Etablissement Scolaire de Genolier ont choisi entre des ateliers de musique, de théâtre, de danse et d'arts visuels lors desquels ils ont créé un spectacle musical.

### Témoignage

**Noémie, 13 ans, dit:**

«Souvent, les familles étrangères ne s'intègrent pas à cause de différences de langue, de religion, de règles, d'habillement ... Ce spectacle, c'est un peu la vie réelle. La difficulté de s'intégrer – moi aussi, je connais ça. Avant, j'étais à l'école à Gland et quand je suis arrivée ici à Genolier, tout le monde se connaissait sauf moi et on me rejetait.»



est l'histoire d'une famille qui arrive et qui a de la peine à s'intégrer dans le village.» Elouan, 13 ans, ajoute: «Une famille qui arrive d'ailleurs a une chance sur deux de s'intégrer. C'est la vérité...»

Traitant de la problématique de l'exclusion d'une famille étrangère, ce spectacle est réalisé avec l'aide d'une équipe de professionnels du spectacle, des enseignants de Genolier et d'une enseignante en Haïti.

#### Apprendre à vivre ensemble

«Enfants du Monde soutient ce projet, car ce type de spectacle permet aux jeunes d'aborder le thème du «vivre-ensemble» avec des personnes d'autres cultures et réalités de manière ludique et de les impliquer sur la durée», explique Mélinda Quadir d'Enfants du Monde, responsable pour des activités de sensibilisation en Suisse.

Dans le cadre d'une série d'ateliers de préparation, les élèves, âgés de 12 à 14 ans, ont pu choisir entre des ateliers de théâtre, de musique, de danse et d'arts visuels. André par exemple sera acteur et chanteur: «J'ai choisi le chant parce que c'est quelque chose

que j'aime faire depuis tout petit.» Elouan par contre préfère le théâtre: «On m'a inscrit d'office au chant. Mais je me suis battu pour avoir aussi un rôle d'acteur.»

#### Représentations en octobre

Les répétitions reprendront fin septembre, peu après la rentrée scolaire. La participation des élèves de l'école secondaire de Liancourt en Haïti se fera quant à elle sous forme de romans-photos complétant la narration et qui seront projetés pendant le spectacle.

#### Les détails sur le spectacle musical «Les Autres»

8 et 9 octobre 2010 à 20h00

Salle communale «Le Gossan» à Genolier (VD).

Entrée CHF 20.- (réduction pour jeunes et AVS)

Billets (dès septembre):

Secrétariat de l'Etablissement Scolaire de Genolier: Tél. +41 22 557 54 80

## Merci pour votre générosité!

## Donnez un avenir aux jeunes...

... en soutenant par exemple nos écoles au Burkina Faso!

| Empfangsschein   | Récépissé  | Ricevuta   |
|--|--|--|
| <p>Einzahlung für / Versement pour / Versamento per</p>  <p><b>ENFANTS DU MONDE</b><br/>1218 GRAND-SACONNEX</p> <p>Konto / Compte / Conto <b>12-415-4</b><br/>CHF</p> <p>□ □ □ □ □ □ □ □ . □ □</p>  | <p>Einbezahlt von / Versé par / Versato da</p> <hr/> <hr/> <hr/> <hr/>   |  |
| <p>+ Einzahlung Giro +</p> <p>Einzahlung für / Versement pour / Versamento per</p> <p><b>ENFANTS DU MONDE</b><br/>1218 GRAND-SACONNEX</p> <p>Konto / Compte / Conto <b>12-415-4</b><br/>CHF</p> <p>□ □ □ □ □ □ □ □ . □ □</p> <p>105</p>  | <p>Zahlungszweck / Motif versement / Motivo versamento</p> <p>Mon don pour les enfants défavorisés.<br/>Meine Spende für die benachteiligten Kinder.<br/>Mond'Info 3/10</p> <p>ATG 08.10 6000</p>                              | <p>Die Annahmestelle<br/>L'office de dépôt<br/>L'ufficio d'accettazione</p>  |
| <p>+ Versement Virement +</p> <p>Einzahlung für / Versement pour / Versamento per</p> <p><b>ENFANTS DU MONDE</b><br/>1218 GRAND-SACONNEX</p> <p>Konto / Compte / Conto <b>12-415-4</b><br/>CHF</p> <p>□ □ □ □ □ □ □ □ . □ □</p>  | <p>+ Versamento Girata +</p> <p>Zahlungszweck / Motif versement / Motivo versamento</p> <p>Mon don pour les enfants défavorisés.<br/>Meine Spende für die benachteiligten Kinder.<br/>Mond'Info 3/10</p> <p>ATG 08.10 6000</p> | <p>Einbezahlt von / Versé par / Versato da</p> <hr/> <hr/> <hr/> <hr/>   |



Au Burkina Faso, en Afrique de l'Ouest, Enfants du Monde collabore avec plusieurs partenaires locaux. Grâce au soutien financier et technique fourni par Enfants du Monde, plus de 1'400 enfants peuvent aller à l'école et reçoivent une éducation de base de qualité pendant au moins quatre ans. «Le système formel, c'est-à-dire les écoles publiques, est très administratif. Si l'enfant n'est pas entré à l'école à l'âge de sept ans, il n'y entrera plus», dit Gaston Sobgo, coordinateur des programmes d'éducation de l'association partenaire locale FDC.

Ainsi, Enfants du Monde et ses partenaires locaux aident des enfants qui ne sont jamais entrés à l'école ou qui l'ont quittée prématurément. Il s'agit d'enfants défavorisés qui sont obligés d'aider leur famille plutôt que d'aller à l'école. «Nous leur donnons une deuxième chance», dit Carlo Santarelli, Secrétaire général d'Enfants du Monde. Tel est le cas de Robert et Sylvie (photos) qui vont aujourd'hui à l'école gérée par l'association locale FDC à Doundouni.

### Robert Nayaga, 11 ans:

«Je n'ai jamais été scolarisé parce que j'ai dépassé l'âge de pouvoir entrer à l'école publique. Aujourd'hui, je sais lire et écrire. Plus tard, je veux être policier.»

### Sylvie Nikiema, 12 ans:

«Je suis maintenant en quatrième année. J'aime le calcul. Plus tard, je voudrais être sœur religieuse ou secrétaire.»

**Avec 240 francs**, vous financez la formation d'un enseignant en enseignement bilingue.

**Avec 45 francs**, vous financez les fournitures et les matériels didactiques pour un élève.

120004154>

120004154>

Enfants du Monde est certifiée par le label de qualité suisse ZEWo.

Ce label désigne les organisations transparentes et dignes de confiance qui utilisent de manière consciencieuse les fonds qui leur sont confiés. Il atteste d'un usage conforme au but, économique et performant des dons.

